

Cronología de la política exterior de México* Septiembre-diciembre 2015

Septiembre

4 de septiembre

El presidente Enrique Peña Nieto, como parte de sus actividades dentro del Foro de Davos en Ginebra, Suiza, participa en la sesión interactiva titulada “La promesa de la Alianza del Pacífico”. Destaca que México buscará en todo momento tener mayor acercamiento con toda la región de América Latina.

7 de septiembre

Para atender su primera visita internacional como titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Claudia Ruiz Massieu viaja a Santo Domingo, República Dominicana, para presidir, junto con el ministro de Relaciones Exteriores dominicano, Andrés Navarro García, los trabajos de la v reunión de la Comisión Mixta Intergubernamental México-República Dominicana.

8 de septiembre

El presidente Enrique Peña Nieto, sostiene un encuentro con el gobernador de Texas, Greg Abbott. En el encuentro abordan distintos temas de la agenda México-Texas, en particular comercio, energía, educación, migración, frontera y seguridad.

La secretaria de Relaciones Exteriores se reúne con el secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), Luis Almagro Lemes, y refrenda el compromiso de México con dicho organismo y con los procesos en curso encaminados a dotarla de herramientas que le permitan aumentar su eficiencia y efectividad.

* Elaborada por el maestro Samuel Sosa Fuentes (sonnyboy_mx@yahoo.com), la licenciada Selene Romero Gutiérrez (selene.romero@políticas.unam.mx) y la alumna de servicio social, Angélica Cornejo Zarza, del Centro de Relaciones Internacionales de la FCPYS-UNAM. Las fuentes principales de donde se extrae la información contenida en esta cronología son los comunicados de la SRE, los comunicados de la Presidencia de la República, así como las noticias de diferentes diarios de circulación nacional.

Como resultado de la visita de trabajo que ha realizado el gobernador de Texas, Greg Abbott, a México, el mandatario y la titular de la SRE, Claudia Ruiz Massieu, firman dos instrumentos de cooperación: un memorándum de entendimiento en materia educativa y una carta de intención en materia de colaboración en infraestructura fronteriza, a fin de dotar de un nuevo impulso a la relación entre México y Texas.

9 de septiembre

La secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, inaugura en la sede de Tlatelolco de la SRE una oficina para embajadas concurrentes, que permitirá a los embajadores del Caribe acreditados como representantes de sus países, sin residir en territorio mexicano, contar con un espacio físico y las facilidades para realizar visitas de trabajo a nuestro país.

11 de septiembre

La secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu participa en la XIV Asamblea General de la Confederación Parlamentaria de las Américas. Recalca que el diálogo interparlamentario fortalece la relación diplomática sobre la que descansan las relaciones bilaterales y multilaterales en la región.

14 de septiembre

En relación con el ataque en Egipto en contra de un grupo de turistas, entre los cuales se encontraban varios connacionales, el presidente Enrique Peña Nieto se reúne con la secretaria Ruiz Massieu y da órdenes precisas de trasladarse a Egipto con el propósito de atender personalmente a los mexicanos que resultaron víctimas del incidente, así como indicaciones para exigir al gobierno de Egipto una exhaustiva investigación de lo ocurrido.

15 de septiembre

Con motivo de los hechos ocurridos en Egipto en el que ocho mexicanos perdieron la vida, el presidente de la República Árabe de Egipto, Abdel Fattah Al-Sisi, sostiene una llamada telefónica con el residente Peña Nieto, en la que el mandatario mexicano reitera la importancia de realizar una investigación profunda que permita deslindar responsabilidades y que permita aclarar lo sucedido.

23 de septiembre

El presidente Enrique Peña Nieto sostiene una conversación telefónica con el presidente de Estados Unidos, Barack Obama. En esta conversación ambos mandatarios dialogan sobre los avances de las negociaciones del Acuerdo de

Asociación Transpacífico. Ambos coinciden en la importancia de este acuerdo, que permitirá consolidar las relaciones de Norteamérica con Asia

25 de septiembre

La secretaria de Relaciones Exteriores realiza una visita de trabajo a la Ciudad de Nueva York, a la sede de la Organización de las Naciones Unidas (ONU). En el marco de su visita, durante la Semana de Alto Nivel del 70^a periodo ordinario de sesiones de la Asamblea General del organismo, la secretaria acompañará al presidente Enrique Peña Nieto durante su agenda de trabajo.

26 de septiembre

Los ministros de Relaciones Exteriores de México, Indonesia, República de Corea, Turquía y Australia (MIKTA), se reúnen en Nueva York para compartir puntos de vista sobre los principales temas globales y regionales, así como para discutir las prioridades y la agenda de MIKTA para el próximo año.

27 de septiembre

En el marco de su asistencia a la 70^a Asamblea General de la ONU, el presidente de la República, Enrique Peña Nieto, sostiene una reunión con el secretario general, Ban Ki-Moon. El mandatario refrenda el compromiso histórico de México con los principios del organismo, en especial con la paz y la seguridad internacionales.

28 de septiembre

Como parte de sus actividades en la 70^a Asamblea General de las Naciones Unidas, el presidente de la República sostiene una reunión con el primer ministro de la República de la India, Narendra Modi, con quien conversa en torno al interés mutuo de emprender acciones para fortalecer la relación bilateral en materia económica y comercial, a fin concretar beneficios a sus pueblos.

Octubre

1° de octubre

Durante la visita que realiza la secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, a Nueva York para participar en el 70 periodo ordinario de sesiones de la Asamblea General de las Naciones Unidas, se reúne con su homólogo estadounidense, el secretario de Estado, John Kerry. Esta reunión tiene el objetivo de abordar los temas prioritarios de la agenda bilateral, trilateral y global, y reiterar el compromiso conjunto para que América del Norte sea la región más integrada, competitiva y dinámica.

La secretaria Ruiz Massieu se entrevista con su homólogo brasileño, Mauro Vieira, con quien conversa, entre otros temas, de los trabajos de la Comisión Binacional para dar seguimiento a los acuerdos suscritos durante la visita de la presidenta Dilma Rousseff a México el pasado mes de mayo.

7 de octubre

La titular de la SER sostiene un encuentro de trabajo con seis alcaldes del estado de Arizona, quienes realizan una visita a nuestro país del 4 al 7 de octubre, como parte del relanzamiento político de los vínculos entre México y Arizona, y la profundización de los lazos que unen a nuestras comunidades en ambos lados de la frontera. En el encuentro, se abordan las áreas de oportunidad que existen en materia de comercio, energía, infraestructura fronteriza y migración.

El presidente de la República recibe en la Residencia Oficial de Los Pinos al Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, Zeid Ra'ad Al Hussein. El presidente señala que desde el primer día de su gestión se han impulsado reformas y cambios institucionales para ampliar y proteger los derechos de las personas.

12 de octubre

La secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, sostiene un encuentro con el primer ministro de la Provincia de Quebec, Philippe Couillard, quien realiza una visita de trabajo a nuestro país, durante la celebración del 35 aniversario del establecimiento de la Delegación General de Quebec en México y de la estrategia del gobierno mexicano de promover el fortalecimiento de los vínculos con las provincias canadienses.

La secretaria de Relaciones Exteriores y el primer ministro de Quebec suscriben el Acuerdo Marco de Coordinación y Cooperación México-Quebec, para fortalecer la colaboración entre los diferentes actores e instituciones quebequenses y mexicanas.

El presidente de la República recibe en la Residencia Oficial de Los Pinos al primer ministro de Quebec, Philippe Couillard, con quien conversa en torno a diversos temas de la relación bilateral entre México y Canadá, y en especial con esa provincia, vinculados con el fortalecimiento de la competitividad de América del Norte.

14 de octubre

El presidente Peña Nieto se reúne, en la Residencia Oficial de Los Pinos con el secretario de Seguridad Interna de Estados Unidos, Jeh Johnson, quien realiza una visita de trabajo a México. Dialogan sobre distintas acciones para mejorar la seguridad y la competitividad económica de la frontera entre ambos países.

19 de octubre

La secretaria Ruiz Massieu concluye su visita oficial a Cuba en la que hace un balance de los avances de la relación bilateral con el ministro cubano de Relaciones Exteriores, Bruno Rodríguez Parrilla. Los funcionarios trataron temas relacionados con el comercio entre ambos países, la cooperación técnica y científica, los asuntos culturales y la promoción de las inversiones mexicanas en Cuba.

El presidente de México, Enrique Peña Nieto, se suma a una alianza en la que líderes mundiales invitan a países y empresas de todo el mundo a fijar un precio al bióxido de carbono. Esta iniciativa, conocida como Panel sobre Precio al Carbono, fue propuesta por el presidente del Banco Mundial, Jim Yong Kim, y por la directora gerente del Fondo Monetario Internacional, Christine Lagarde, para desarrollar acciones hacia el establecimiento de un precio efectivo al carbono.

20 de octubre

El presidente Enrique Peña Nieto se comunica, vía telefónica, con el líder del Partido Liberal de Canadá, Justin Trudeau, para felicitarlo por su victoria en las elecciones federales y en las cuales su partido obtuvo el mayor número de escaños, lo cual lo convertirá en el vigésimo tercer primer ministro de Canadá.

El presidente Peña Nieto inaugura en el estado de Quintana Roo el Encuentro de Ministros de Agricultura de las Américas 2015 y la 18ª reunión del Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura perteneciente a la Organización de Estados Americanos OEA.

22 de octubre

Enrique Peña Nieto recibe en la Residencia Oficial de Los Pinos al presidente de la Cámara de Consejeros de Japón, Masaaki Yamazaki, quien encabeza una delegación de legisladores japoneses que visita México. La visita de los legisladores japoneses a nuestro país se lleva a cabo en reciprocidad a la que senadores mexicanos realizaron a Japón en julio de este año.

26 de octubre

Al participar en un panel sobre la Alianza del Pacífico, organizado en el marco de la Cumbre de Negocios, que se celebra en esta ciudad, la Secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu destaca los resultados que ha alcanzado el mecanismo de integración compuesto por Chile, Colombia, México y Perú.

El gobierno de México felicita al pueblo y gobierno de Haití por la celebración exitosa de la primera vuelta de las elecciones presidenciales y segunda de las elecciones

legislativas, realizadas en ese país el domingo 25 de octubre. México reconoce el trabajo realizado y reitera su compromiso de continuar colaborando como socio estratégico del gobierno de Haití, en favor del desarrollo democrático, social y político de esta nación.

El presidente de la República, Enrique Peña Nieto, felicitó por vía telefónica al candidato ganador de las elecciones presidenciales de Guatemala, Jimmy Morales, por su triunfo electoral.

27 de octubre

La Ciudad de México es la sede de la Cumbre Global 2015 de la Alianza para el Gobierno Abierto (OGP, por sus siglas en inglés), que se realiza 27, 28 y 29 de octubre y cuya temática es “Apertura para todos: gobierno abierto como habilitador del desarrollo sostenible”. La cumbre es inaugurada por el presidente Enrique Peña Nieto, y cuenta con la presencia de un número importante de ministros de los 66 países que integran la Alianza, así como representantes de socios estratégicos de organismos multilaterales, organizaciones de la sociedad civil que forman parte de OGP, parlamentarios de distintas partes del mundo, alcaldes, representantes del sector privado y de la academia.

En el marco de la Cumbre Global de la Alianza para el Gobierno Abierto, la secretaria de Relaciones Exteriores se reúne con la representante permanente de Estados Unidos ante la ONU, embajadora Samantha Power. En la reunión la secretaria y la embajadora dan seguimiento a temas multilaterales de interés para ambos países, tales como el mantenimiento de la paz y la protección de los derechos humanos.

28 de octubre

El presidente Peña Nieto recibe en visita de cortesía, en la Residencia Oficial de Los Pinos, al vicepresidente de la República de Sudáfrica, Cyril Ramaphosa, quien encabeza a la delegación de su país que participa en la Cumbre de la Alianza para el Gobierno Abierto, en representación del Mandatario sudafricano Jacob Zuma. Asimismo, el mandatario mexicano se reúne con el primer ministro de Rumania, Víctor Ponta, con el objetivo de refrendar el compromiso de los gobiernos de ambos países de fortalecer los vínculos de amistad, el diálogo político, los intercambios económicos y la cooperación en beneficio de las sociedades mexicana y rumana.

El presidente Peña Nieto, recibe en Palacio Nacional al secretario general de la OEA, Luis Almagro, quien reconoce la importancia y contribución de México a

este organismo regional. El mandatario reitera el compromiso de México con la revitalización y el fortalecimiento de dicho organismo.

Noviembre

6 de noviembre

El presidente Peña Nieto recibe a su homólogo de la República de Cuba, Raúl Castro Ruz, en su visita a nuestro país. Se felicitan por las acciones que ambos países han llevado a cabo para fortalecer, renovar y relanzar las relaciones bilaterales, a partir del reencuentro entre ambos gobiernos al inicio de esta administración.

9 de noviembre

La secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, sostiene un encuentro de trabajo con la alcaldesa de San Antonio, Texas, Ivy Taylor, en el marco de su visita a la Ciudad de México. El encuentro permite fortalecer los lazos de cooperación entre México y esa ciudad de Estados Unidos.

13 de noviembre

El presidente de la República destaca que “gracias a las aportaciones que México ha hecho al mundo en materia de protección civil en los últimos 30 años, nuestro país fue elegido por la ONU como sede de la Plataforma Global para la Reducción del Riesgo de Desastres, a realizarse en 2017”.

15 de noviembre

El presidente Peña Nieto se reúne con Justin Trudeau, primer ministro de Canadá, en Antalya, Turquía, durante la Cumbre de Líderes del Grupo de los 20 (G20). Ambos mandatarios coinciden en que esta reunión marca el inicio de una nueva era en la relación bilateral. Acuerdan impulsar la celebración de una próxima Cumbre de América del Norte en Canadá.

16 de noviembre

El presidente Enrique Peña Nieto sostiene una reunión con el presidente de la República Popular China, Xi Jinping, en el marco de su participación en la Cumbre de Líderes del G20, en la ciudad de Antalya, Turquía. Asimismo, se reúne con el presidente del Consejo de Ministros de la República Italiana, Matteo Renzi, con quien dialoga en torno a los diversos temas de la agenda bilateral y las acciones para fortalecer los vínculos económicos y comerciales entre ambas naciones; dando seguimiento a los acuerdos que alcanzaron en su pasada reunión del 15 de junio,

celebrada en Milán, en la cual firmaron una serie de instrumentos de cooperación económica, en torno al sector de la energía, el espacio y la cooperación judicial.

17 de noviembre

Firman los gobiernos de México y Filipinas acuerdos de cooperación en materia económica, turística y de seguridad, en el marco de la visita de Estado que llevó a cabo el presidente Peña Nieto a esta nación asiática.

18 de noviembre

El presidente de la República se reúne con el primer ministro de Australia, Malcolm Turnbull, previo al inicio de los trabajos de la 23ª Reunión de Líderes Económicos del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC). El mandatario mexicano y el primer ministro australiano dialogan sobre diversos temas de interés común.

El presidente Enrique Peña Nieto participa en el Diálogo entre los Líderes de APEC y de la Alianza del Pacífico, en el que, en nombre de México, como integrante de ambos foros, propone institucionalizar el diálogo entre los dos mecanismos “a partir del establecimiento de un Grupo de Trabajo que impulse la cooperación en temas de interés común”.

22 de noviembre

El gobierno de México, a través de la SRE, felicita al ingeniero Mauricio Macri por su victoria en las elecciones presidenciales llevadas a cabo este domingo 22 de noviembre en la República de Argentina.

27 de noviembre

El presidente Peña Nieto se reúne en la Residencia Oficial de Los Pinos con el presidente electo de la República de Guatemala, Jimmy Morales, quien realiza una visita de trabajo a México. Dialogan en torno a los proyectos conjuntos que se llevan a cabo, especialmente para promover la integración energética y económica, con el propósito de fortalecer la productividad y competitividad de las economías de las dos naciones.

28 de noviembre

El presidente Enrique Peña Nieto encabeza la delegación de México que participa del 28 al 30 de noviembre, en los trabajos de la 21ª Conferencia de las Partes de la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP21), que se desarrollará en la ciudad de París, Francia.

Diciembre

7 de diciembre

El gobierno de México, a través de la SRE, felicita al pueblo y gobierno de Venezuela por las elecciones legislativas, celebradas el domingo 6 de diciembre, que renovará la Asamblea Nacional a partir de enero de 2016.

10 de diciembre

La secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, asiste, en representación del presidente Peña Nieto, a la ceremonia de toma de posesión del nuevo presidente de la República de Argentina, Mauricio Macri, a quien le transmite los saludos y la felicitación del mandatario mexicano y le reitera la importancia que nuestro país otorga a la relación bilateral con esa nación. La secretaria saluda a su homóloga Susana Malcorra, a quien felicita por su nombramiento como ministra de Relaciones Exteriores y Culto.

11 de diciembre

La secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, participa en la Reunión de Ministros del ramo de la Conferencia Iberoamericana, en Cartagena de Indias, Colombia, que se realiza los días 11 y 12 de diciembre, y que tiene como objetivo avanzar en los preparativos de la xxv Cumbre Iberoamericana, que tendrá lugar en Colombia en 2016. En este marco, la funcionaria mexicana sostiene reuniones bilaterales con los ministros del Exterior de Bolivia, David Choquehuanca; de Paraguay, Eladio Loizaga y de Colombia, María Ángela Holguín.

15 de diciembre

Durante su visita de trabajo a la ciudad de Washington, D. C., la secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, se reúne con el secretario general de la OEA, Luis Almagro. La secretaria encabeza un encuentro con el Consejo Permanente del organismo internacional, donde anuncia la suscripción de un Memorándum de Entendimiento entre la dependencia a su cargo y la Secretaría General del organismo para establecer el Fondo México.

16 de diciembre

La secretaria de Relaciones Exteriores, Claudia Ruiz Massieu, concluye sus actividades en Washington, D. C., con un encuentro de trabajo con su homólogo John Kerry, secretario de Estado de Estados Unidos. El objetivo de la reunión es explorar vías para institucionalizar la nueva agenda bilateral entre México y Estados Unidos.